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Le son [o] 

[o] est une voyelle orale, mi-fermée, postérieure et arrondie : 

• On dit que [o] est une voyelle orale car le voile du palais est 
relevé, ce qui ferme le passage nasal. 

• On dit que [o] est une voyelle est intermédiaire, car la langue 
se positionne au milieu de la mâchoire. En réalité, la langue est 
positionnée aux deux-tiers du chemin entre une voyelle fermée 
et une voyelle moyenne, [o] est donc une voyelle mi-fermée.  

• On dit que [o] est une voyelle est postérieure, car la langue 
est placée aussi loin que possible à l'arrière de la bouche. 

• On dit que [o] est une voyelle arrondie, car il faut arrondir les 
lèvres. 

Il existe quatre écritures principales du son [o]: o, ô, au et eau. Le son [o] (fermé) se retrouve : 

• à la fin d’un mot : vélo 
• devant une consonne muette située à la fin d’un mot : faux 
• devant le son [z] : oseille 
• dans les mots avec un « o » accent circonflexe : tôt 
• dans les mots avec « au » sauf Laure et Paul : fauteuil 

Le son [ɔ] 

[ɔ] est une voyelle orale, mi-ouverte, postérieure et arrondie : 

• On dit que [ɔ] est une voyelle orale car le voile du palais est 
relevé, ce qui ferme le passage nasal. 

• On dit que [ɔ] est une voyelle intermédiaire, car la langue se 
positionne au milieu de la mâchoire. En réalité, la langue est 
positionnée aux deux-tiers du chemin entre une voyelle ouverte 
et une voyelle moyenne, [ɔ] est donc une voyelle mi-ouverte. 

• On dit que [ɔ] est une voyelle est postérieure, car la langue 
est placée aussi loin que possible à l'avant de la bouche. 

• On dit que [ɔ] est une voyelle arrondie, car il faut arrondir les 
lèvres. 

Il existe quatre écritures principales du son [ɔ]: o, au, oo et oi. Le son [ɔ] (ouvert) se retrouve : 

• devant une consonne accentuée : sol 
• devant deux consonnes : hotte, médiocre 
• devant lettres l ou r : orgue, olfactif 
• dans les mots d’origine étrangère : football, yacht, bungalow 
• dans les mots latins ou scientifiques se terminant en -um : maximum 
• dans les mots Paul, Laure et oignon 


